
! ! ! !根据天气预报，今明两天酒泉的天气良
好。记者获悉，火箭推进剂的加注工作今天
将会展开，这也表明发射已经越来越近了。

昨天下午，酒泉卫星发射中心发射前全
区合练结束。这次合练检查了临射前测控通
信系统的状态，这也是神舟九号出征前的最
后一次合练。

各系统全部参加
这次的全区合练从昨天上午开始，以火

箭点火升空前的负 !小时进入程序，在北京
航天飞行控制中心的统一调度指挥下，航天
员、发射场、飞船、火箭以及测控通信等各参
试系统全部参加。

联合演练按照实际发射程序，从综合信
息检查、火箭点火、助推器分离、直到最后的
船箭分离，指挥员口令准确，技术人员操作
熟练。

这次演练重点对发射流程、各系统间的
协同配合、参试各系统软硬件状态的正确
性、信息收发的一致性进行了最后的检查确
认，达到预期目的。

值得注意的是，承担飞船海上测控任务
的远望号船队也参加了这次合练。

这次承担海上测控任务的远望三号、远
望五号和远望六号测量船呈接力状分别布
阵太平洋不同海域。整个远望船队肩负着飞
船太阳帆板展开、入轨、变轨、交会对接等一
系列重要海上测控任务。“这个季节执行载
人航天任务是第一次，遭遇恶劣海况的可能
性很大。”中国卫星海上测控部综合计划部
副部长顾纪祥说，“为确保交会对接顺利实
施，远望号船需要在太平洋从南半球到北半
球大范围机动重新布阵，无论对航海还是测
控都提出了许多新的考验。”

航天员状态良好
自从 "月 #日进场以后，几名航天员的

状态就一直是各方关注的焦点。
“他们参加了发射场的各种协调和各种

演练，从目前看，航天员的状态良好。”载人
航天工程副总指挥牛红光说。

截至今天上午，执行神九任务的 !名航
天员的身份还未正式公布。不过记者获悉，
景海鹏、刘旺和刘洋组成的航天员乘组最有
希望成为最终执行任务的乘组。

除了参加合练以外，航天员一直在问天
阁内进行人工交会对接的模拟训练。

航天员系统的一位工作人员介绍：“虽
然这样的训练他们已进行过多次了，但在出
发前还是要熟悉各种情况下的各种操作。”

在太空失重状态下，操作高速飞行的飞
船与同样高速的天宫一号对接，误差还不能
超过 $%厘米，难度可想而知。“形象地说，就
是百步穿杨、百米穿针。”这名工作人员说。

据介绍，航天员通过飞船座位旁左右两
个手柄完成对接操作，这两个手柄分别控制
飞船的姿态和速度。航天员主要依靠飞船外
的摄像头完成对接。
“当然，必要的辅助设施还是有的。”这

名工作人员说，“在天宫一号上，有一个十字
靶标，航天员的监视器上也有一个对应的十
字。只要航天员通过操作使这两个十字重
合，就能实现成功对接。”

饮食讲究有忌口
虽然从身体素质上说，航天员比一般人

要强不少，但执行任务前的航天员却比国宝
大熊猫还要娇贵。

航天员所住的宿舍里里外外都要经过
严格的消毒，连和外界见面也要隔着厚厚的
一层玻璃幕墙。他们唯一与外人没有隔阂的
时刻是在出征前踏出问天阁，走到专车上的
那短短一百多米的路。即便如此，非隔离人

员还是要离他们三米开外。
之所以这么做，主要是为了避免别人身

上携带的细菌病毒进入航天员体内。“毕竟
太空环境会对这些细菌病毒带来什么影响，
我们还不清楚。”航天员系统副总设计师黄
伟芬说。
航天员的饮食也有严格的讲究。
除了要满足安全、营养等要求外，航天

员是不会食用生冷食物的，这主要是为了避
免发生腹泻等问题。

此外，粗纤维的食物，如芹菜等，也在航
天员的食谱之外。“这主要是因为粗纤维食

物会使肠道加速蠕动，从而促进排便。”黄伟
芬说，“可以想象，在太空失重条件下，上厕
所是一件多么麻烦的事。”为了减少排便，航
天员在出发前还会清肠。

火箭处最佳状态
火箭推进剂的加注工作将在今天晚些

时候展开。中国运载火箭技术研究院院长梁
小红信心十足地表示，首次承担载人任务的
这枚运载火箭，状态正常，可确保万无一失。
“神舟九号发射使用的长二 & 遥九火

箭，与去年神八发射中使用的火箭属同一批

次，技术状态相同。”中国载人航天工程运载
火箭系统总设计师荆木春说。

这一批次一共生产了'枚，是批量生产
数量最多的一次。
“一万个零部件里头，我抽查 $()就可

以保证其他火箭的概率了，而这个火箭我要
抽 *()，全部进行破坏性检测试验，合格里
头还要最好。”梁小红说，“这是在前九发火
箭的基础上又一个质量的提升，所有的东西
是最可靠的，是所有火箭里的精品。”近几
天，火箭各个分系统测试完成后，又进行了
四次总检查，火箭处于最佳状态。

今天加注推进剂 火箭状态很好
景海鹏、刘旺和刘洋最有希望搭乘神九飞往天宫一号
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! ! ! !为了确保神九飞船入轨时的轨道和
天宫一号在同一个轨道平面上，火箭的
发射时间要经过准确计算，如果错过了
最佳发射时间，入轨之后的轨道面调整
要消耗飞船大量燃料，不利于后续任务
的展开。

实施交会对接，不仅要求火箭准时
发射，而且要求精确入轨。去年发射的神
舟八号，入轨时精度是神五和神六入轨
精度的 $((多倍，之所以有如此高的入

轨精度，这都得力于火箭采用了迭代制
导技术。

所谓迭代制导，准确地说就是火箭
在飞行过程中会根据自身当前的位置计
算需要的入轨点，然后根据当前位置和
入轨点之间的空间相对关系，规划出一
条新的轨迹。

在神舟八号以前的飞船，采用的是
摄动制导，就是按照一个标准的轨道飞，
这种方式下火箭永远瞄着一个固定的入

轨点，所以它的适应性和入轨精度相对
较差。而采用迭代制导后，可以让火箭自
己主动去寻找自己的位置。
“形象地说，就是走一步‘算’一步。”

运载火箭系统顾问黄春平说。
按照程序，火箭飞行到 *$(秒，抛掉

整流罩以后，迭代制导的控制方式才正
式启动，此时，火箭上的计算机每秒钟都
要重新计算 '(次，也就是说每 (+(*秒火
箭就要重新定位自身的位置和入轨点之
间的关系。

特派记者 吕剑波

迭代制导技术提高了入轨精度
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